



## **Einladung zur Fachtagung: „Energieeffizienz schafft Beschäftigung - Wie setzt man die Energieeffizienzrichtlinie im Sinne der Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer um?“ in Berlin**

Sehr geehrte Damen und Herren,  
liebe Kolleginnen und Kollegen,

im Oktober 2012 ist die Europäische Energieeffizienzrichtlinie verabschiedet worden. Mit ihr wird dem Ziel der EU, das Effizienzziel von 20 % bis 2020 zu erreichen, ein umfassender rechtlicher Rahmen gegeben. Eine nationale Umsetzung der Richtlinie steht für das Jahr 2014 an.

Die neue Regierung ist nun gefragt, die Richtlinie im Sinne aller beteiligten Akteure ambitioniert, wirtschaftlich klug und sozial ausgewogen umzusetzen. Denn eine konsequente Umsetzung der Richtlinie und entsprechende Steigerungen bei Energieeffizienz und Energieproduktivität bergen ein hohes Maß an wirtschaftlichen Impulsen und Arbeitsplatzeffekten.

Um dies zu erreichen, werden auch die Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer in den Betrieben gefragt sein, Energieeffizienzmaßnahmen umzusetzen. Gerade engagierte Beschäftigte vor Ort und Betriebsräte können hier mit ihren Erfahrungen im betrieblichen Alltag gute Ideen einbringen und einen wichtigen Beitrag leisten.

In der Diskussion um die Umsetzung der Richtlinie steht die vorgeschlagene Einführung eines Verpflichtungssystems, wonach einzelne Akteure verpflichtet werden können, die Energieeinsparungen umzusetzen. Alternativ können mit einer Kombination aus CO<sub>2</sub>-Steuern, Förderinstrumenten, Regulierungen und freiwilligen Selbstverpflichtungen die Ziele der Richtlinie erfüllt werden.

Das Thema Energieeffizienz ist essentiell wichtig für das Gelingen der Energiewende und muss im neuen Jahr wieder an Fahrt gewinnen: Wie ist der aktuelle Planungsstand für die Umsetzung der Richtlinie? Welche Optionen stehen für die weitere gesetzliche Umsetzung zur Verfügung? Wie können Gewerkschaften und Betriebsräte diesen Prozess aktiv gestalten?

Im Rahmen der Tagung möchten wir zusammen mit Vertreterinnen und Vertretern aus Wirtschaft, Wissenschaft und Politik diese Fragen diskutieren.

Wir laden Sie herzlich ein für

**Mittwoch, den 29. Januar 2013, 14–19 Uhr,  
Katholische Akademie, Auditorium B  
Hannoversche Straße 5b, 10115 Berlin-Mitte.**

Bitte geben Sie diese Einladung auch an interessierte Kolleginnen und Kollegen weiter. Wir freuen uns über Ihr Interesse und eine breite Beteiligung.

Mit freundlichen Grüßen

Dietmar Hexel

## Energieeffizienz schafft Beschäftigung

### Wie setzt man die Energieeffizienzrichtlinie im Sinne der Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer um?

29. Januar 2014

Veranstaltungsort: Berlin, Katholische Akademie, Auditorium B, Hannoversche Str. 5b, 10115 Berlin

**14:00 Uhr Eröffnung und Begrüßung**

Dietmar Hexel, Mitglied des Geschäftsführenden Bundesvorstandes des DGB

**14:10 Uhr Chancen und Herausforderungen einer ambitionierten Energiesparpolitik in Europa und Deutschland**

Prof. Dr. Peter Hennicke, Wuppertal Institut für Klima Umwelt Energie

**14:30 Uhr Mehr Energieeffizienz im Betrieb durch mehr Beteiligung: Mythos oder Möglichkeit?**

Achim Vanselow, Leiter der Abteilung Wirtschafts-, Struktur- und Technologiepolitik, DGB Bezirk NRW

**15:00 Uhr Stand der Umsetzung der Energieeffizienzrichtlinie**

Stephan Kohler, Geschäftsführer, Deutsche Energie-Agentur

**Repliken:**

Dr. Carsten Rolle, Abteilungsleiter Energie- und Klimapolitik, BDI

Christian Noll, Geschäftsführender Vorstand, DENEFF

**15:30 Uhr Diskussion**

**16:00 Uhr Kaffee-Pause**

**16:30 Uhr Podiumsdiskussion:**

**Herausforderung Energieeffizienz – Wie lassen sich Energieeffizienzpotenziale optimal heben?**

Dirk Becker, MdB, SPD-Bundestagsfraktion

Thorben Becker, Leiter Energiepolitik, BUND

Prof. Dr. Peter Hennicke, Wuppertal Institut für Klima Umwelt Energie

Dr. Reinhard Klopffleisch, Referatsleiter Ver- und Entsorgungspolitik, ver.di

Andreas Kuhlmann, Geschäftsbereichsleiter Strategie und Politik, BDEW

Dr. Carsten Rolle, Abteilungsleiter Energie- und Klimapolitik, BDI

**18:30 Uhr Schlusswort**

Dietmar Hexel, Mitglied des Geschäftsführenden Bundesvorstandes des DGB

*Im Anschluss: Ausklang bei Brot und Wein*

Moderation: Malte Kreuzfeldt, die tageszeitung

antwort bis 20.01.2014

**DGB**

# Fachtagung – Energieeffizienz schafft Beschäftigung

## *Wie setzt man die Energieeffizienzrichtlinie im Sinne der Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer um?*

am Mittwoch, den **29. Januar** 2014

Berlin, Katholische Akademie, Auditorium B, Hannoversche Str. 5b, 10115 Berlin

An der Fachtagung –Energieeffizienz schafft Beschäftigung

Wie setzt man die Energieeffizienzrichtlinie im Sinne der Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer um?

am 29. Januar 2014

<input type="checkbox"/>	nehme ich gerne teil
<input type="checkbox"/>	kann ich leider nicht teilnehmen
<input type="checkbox"/>	nimmt an meiner Stelle teil
<input type="checkbox"/>	bringe ich mit Name:

Name

---

Organisation

---

Telefon

---

Telefax

---

E-Mail

---

Datum, Unterschrift

---

**Bitte bis zum 20.01.2014  
zurück senden an:**

DGB-Bundesvorstand  
Henriette-Herz-Platz 2  
Sekretariat, S. Grigun  
10178 Berlin  
silvia.grigun@dgb.de  
Fon: 030 / 24060-244  
Fax: 030 / 24060-677

**Teilnahmebedingungen:**

Die Teilnahme an der Tagung ist kostenlos. Für Verpflegung am Veranstaltungstag ist gesorgt. Reise- und Übernachtungskosten können nicht vom DGB übernommen werden.